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В Архангельске в ре-
гиональном центре па-
триотического вос-
питания и подготовки 
граждан (молодежи) к 
военной службе «Па-
триот» прошел област-
ной конкурс красоты, 
таланта и профессио-
нального мастерства 
«Юнармейская краса – 
2023».

Конкурс проходил два дня.  
В первый день девушки де-
монстрировали свои уме-
ния в разборке-сборке авто-
мата и пистолета, стрельбе, 
строевой и физической под-
готовке.

Во второй день участни-
цы дефилировали по сцене 
в нарядных платьях, пред-
ставляли жюри самопрезен-
тации, а также проявляли 
эрудицию в викторине, по-
священной Архангельской 
области.

Заместитель начальни-
ка штаба местного отде-
ления «Юнармии» Денис  
Цыбульский поделился 
своими впечатлениями от 
мероприятия.

– По итогам конкурса счи-
таю, что каждая конкурсант-
ка, каждая юная леди до-
стойна гордого звания «Кра-
са «Юнармии»! Ведь испыта-
ния, которые преодолели де-
вочки, сродни сдаче суровых 
нормативов. Они и «физу-
ху» сдавали, и автомат с пи-
столетом разбирали, и зна-
ния свои проверяли, дефиле, 
творческий и оригинальный 
номера... Много всего силь-
ного и мощного!

Данный конкурс – это не 
про стандартизованные кон-
курсы красоты. Был очень 
рад видеть много знакомых 
лиц из юнармейских отря-
дов нашей области в числе 
конкурсанток! – рассказал  
Денис Цыбульский.

Со слов участниц «Юнар-
мейской красы», конкурс 
прошел ярко и стал запоми-
нающимся событием.

Время бюджета 
ДепутатыÎфракцииÎ«единаяÎРоссия»Î
вÎАрхангельскойÎгордумеÎобсудилиÎ
планыÎнаÎближайшуюÎсессию

иринаÎколесНиковА

Депутаты-единороссы, получившие манда-
ты по итогам прошедших сентябрьских вы-
боров, провели организационное собрание 
в рамках подготовки к предстоящей первой 
сессии гордумы ХVIII созыва.

Участие в собрании однопартийцев также принял член 
политического совета местного отделения «Единой 
России», глава Архангельска Дмитрий Морев.

Напомним, на выборах в городскую Думу по едино-
му избирательному округу «Единая Россия» набрала 
49,11% голосов (на 21,7% больше, чем в 2018 году) и по-
лучила 10 мест в гордуме. Еще 13 мандатов обеспечили 
партии кандидаты-одномандатники. Так, у «Единой 
России» и в городской Думе преобладающее большин-
ство – 77% и 23 депутатских мандата из 30.

Было утверждено Положение о депутатском объеди-
нении, которым определены права и обязанности его 
членов. В нем, в частности, определена необходимость 
консолидации и приоритет политики партии при при-
нятии решений, вопросы партийной дисциплины и 
прочее.

Основные вопросы заседания фракции – выдвиже-
ние кандидатур на ключевые посты, а также в каче-
стве руководителей постоянных депутатских комис-
сий.

В ходе тайного голосования был избран руково-
дитель фракции – в новом созыве им стал Сергей  
Чанчиков. Его кандидатуру на эту должность выдви-
нул политический совет местного отделения «Единой 
России» и единогласно поддержали все члены вновь 
созданной фракции. 

Определились партийцы и с тем, кого выдвинут на 
сессии в качестве председателя городской Думы. Кан-
дидатуру Ивана Воронцова на этот пост утвердил 
политический совет регионального отделения «Еди-
ной России» и одобрил президиум Генерального сове-
та партии. 

Кандидатуру Ивана Воронцова поддержал также 
глава города Дмитрий Морев, отметив, что знает его 
как максимально компетентного и эффективного де-
путата.

– Иван Александрович очень хорошо представляет, 
как работает городская Дума, городская администра-
ция, и с точки зрения их успешного взаимодействия 
считаю его кандидатуру наиболее подходящей на эту 
должность, – подчеркнул глава Архангельска.

Также принято решение о том, что в качестве за-
местителей председателя гордумы «Единая Россия» 
предложит кандидатуры Владимира Хотеновского 
и Рима Калимуллина.

Проголосовали члены фракции и за кандидатуры од-
нопартийцев, которых они выдвинут на должности руко-
водителей постоянных депутатских комиссий. Планиру-
ется, что в новом созыве гордумы их будет семь.

В ходе заседания фракции обсудили ряд внутренних 
вопросов. В частности, Сергей Сорокин предложил 
организовать экспресс-учебу для вновь избранных де-
путатов. Его поддержали и депутаты-новички, и те, 
кто будет работать уже не первый созыв.

Дмитрий Морев озвучил предложение своего за-
местителя по вопросам экономического развития и 
финансам Даниила Шапошникова, который готов 
встретиться с депутатами, чтобы ответить на их вопро-
сы, касающиеся формирования бюджета, работы с по-
правками к нему и прочее. Ведь уже совсем скоро им 
предстоит принимать бюджет города на 2024 год и по-
следующий плановый период.

Депутаты гордумы, представляющие «Единую Рос-
сию», тепло поблагодарили за большую работу в долж-
ности спикера гордумы Валентину Сырову.

За десятилетний срок работы в представитель-
ном органе власти на этом ответственным посту  
Валентина Сырова обеспечила взаимодействие всех 
ветвей власти для развития Архангельска.

У «Единой России» в город-
ской Думе преобладающее 
большинство – 77% и 23 
депутатских мандата из 30
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Юнармейская краса
УчастницамиÎконкурсаÎсталиÎ15ÎпредставительницÎÎ
различныхÎмуниципальныхÎобразованийÎПоморья
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Елена КУДРяшоВа:

«В СаФУ ждут  
на обучение  
граждан Кубы»
еленаÎкудряшоваÎпринялаÎучастиеÎÎ
вÎVÎФорумеÎректоровÎуниверситетовÎ
РоссииÎиÎкубы

Форум, прошедший в МГУ имени М. В. Ломоносо-
ва, продолжил традицию сотрудничества между 
Россией и Кубой в сфере образования и науки. 

Участие в нем приняли около 70 ректоров, в том числе 
ведущих университетов Кубы, таких как Гаванский тех-
нологический университет, Университет информатики, 
Университет педагогических наук имени Энрике Хосе 
Вароны, Высшей школы государственных и правитель-
ственных кадров.

Открывая мероприятие, заместитель председателя Пра-
вительства России Дмитрий Чернышенко отметил, что 
в рамках Российско-Кубинской межправительственной 
комиссии особое внимание уделяется образовательным 
проектам. Открыта совместная лаборатория перспектив-
ных компьютерных технологий, действует около 100 со-
глашений о межвузовском сотрудничестве.

По словам ректора МГУ Виктора Садовничего, прио-
ритетными направлениями сотрудничества являются хи-
мия, физика, нанотехнологии, астрофизика, охрана окру-
жающей среды и морских экосистем, сельскохозяйствен-
ные науки, биология, медицина, ядерные технологии. Он 
также напомнил, что в Гаванском университете был от-
крыт центр «Ломоносов», а в МГУ ведет работу кафедра 
Хосе Марти – они координируют вопросы научного и обра-
зовательного сотрудничества.

Ректор Северного (Арктического) федерального универ-
ситета имени М. В. Ломоносова Елена Кудряшова, вы-
ступая на пленарном заседании, рассказала о потенциале 
взаимодействия между университетом и высшими учеб-
ными заведениями Кубы. Она подчеркнула, что в САФУ 
созданы все условия для обучения студентов из Кубы по 
приоритетным для республики направлениям.

– Мы реализуем 632 образовательные программы разно-
го уровня по пяти кластерам: инженерные кадры, IT-кадры, 
естественно-научные кадры, педагогические кадры, гума-
нитарные кадры. Для студентов могут быть выстроены ин-
дивидуальные образовательные траектории, также исполь-
зуем практику работы с иностранными вузами по програм-
ме «двух дипломов», – отметила Елена Кудряшова.

Ректор САФУ рассказала о научной инфраструктуре 
университета, в которую включены центр коллективного 
пользования научным оборудованием «Арктика», два ин-
новационно-технологических центра, более 50 научных 
лабораторий, IT-парк «Цифровая Арктика», научно-образо-
вательный центр мирового уровня «Российского Арктика: 
новые материалы, технологии и методы исследования».

– Большое внимание мы уделяем обучению иностран-
ных студентов русскому языку: как на подготовитель-
ном отделении, так и на сезонных школах русского язы-
ка. Кроме того, в САФУ действует комфортная программа 
адаптации, предполагающая формирование представле-
ния об особенностях учебного процесса, внеучебной дея-
тельности в вузе, работу по созданию благоприятного пси-
хологического климата в студенческих группах, повыше-
ние уровня международного и межкультурного взаимо-
действия. Все это делает наш университет привлекатель-
ным для граждан других государств: сейчас в САФУ обу-
чаются более 1100 иностранных студентов, в том числе из 
стран Латинской Америки. Безусловно, мы будем рады, 
если частью нашего университета станут граждане Кубы, 
– подытожила Елена Кудряшова.

Первый форум ректоров российских и кубинских уни-
верситетов прошел в 2014 году в Казани, второй и третий 
– в 2015 и 2017 годах в Гаване, четвертый – в 2018 году в Мо-
скве. 

В СаФУ обучаются более 1100 
иностранных студентов, в том 

числе из стран Латинской америки

Валентина МатВиЕнКо: 

«Финансовая дыра  
в «Почте» растет, и 
никто не реагирует»
ПредседательÎсоветаÎФедерацииÎзаявилаÎÎ
оÎфинансовойÎдыреÎвÎ«ПочтеÎРоссии»ÎÎ
наÎпервомÎзаседанииÎосеннейÎсессииÎ
верхнейÎпалатыÎпарламента
Спикер считает, что необходимо провести тща-
тельный анализ.

– Финансовое положение там очень печальное, и все 
это знают, но никто не принимает мер. Может быть, все-
таки следует сделать тщательный анализ происходяще-
го: может, там другие процессы идут, которые надо попра-
вить с участием правоохранительных органов. Ну невоз-
можно: финансовая дыра в «Почте России» растет и рас-
тет, и никто не реагирует, – сказала она на заседании, об-
ращаясь к министру экономического развития Максиму  
Решетникову.

Валентина Матвиенко призвала разработать «правиль-
ную финансовую модель существования». При этом пра-
вительство должно принять меры, «не откладывая в дол-
гий ящик», иначе «финансовая дыра превратится в огром-
ную яму, куда все провалится». Глава Минэкономразви-
тия заявил, что вопрос финансового состояния «Почты 
России» «вызывает большую озабоченность».

Глава «Почты России» Михаил Волков заявил через 
пресс-службу, что в начале года финансовое положение 
компании было «крайне непростым». 

– За полгода нам удалось изменить тренд – почти в три 
раза сократить убыток от операционной деятельности, от-
крыть многие временно закрытые отделения, вернуть лю-
дей. Но ситуация остается очень напряженной, – сказал он. 

Михаил Волков отметил, что около 27 тысяч отделений 
находятся в сельских и удаленных населенных пунктах, 
у большинства из них отрицательная маржинальность, и 
они несут «исключительно социальную миссию». 

– Они нужны людям, нужны государству, но для их со-
держания необходима системная поддержка, – добавил 
глава компании.

Член Комитета Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природопользованию, сенатор от 
Астраханской области Геннадий Орденов перед этим об-
ратил внимание на то, что «в настоящее время требует ре-
шения вопрос поддержки «Почты России». По его словам, 
просматриваются два варианта: первый – взимание инфра-
структурного платежа с маркетплейсов в пользу почты (он 
может составить до 28 млрд рублей в год), второй – установ-
ление единых правил доставки товаров для маркетплейсов. 

– Почта осуществляет доставку на основании лицензии 
и соблюдения всех соответствующих требований, тогда 
как маркетплейсы и интернет-магазины создают альтер-
нативные сети и открывают пункты выдачи преимуще-
ственно в прибыльных локациях, – пояснил сенатор. 

Геннадий Орденов спросил Михаила Решетникова, ка-
кой из вариантов мог бы стать решением.

Министр в ответ отметил, что государству нужно ис-
кать постоянный финансовый источник, чтобы сбалан-
сировать экономику «Почты России». По его словам, есть 
два варианта: либо платеж из бюджета через доставку 
пенсий и пособий, либо инфраструктурный платеж за 
счет интернет-торговли в пользу почты. Правительство 
рассматривает обе возможности, но, скорее всего, пойдет 
по пути инфраструктурного платежа, отметил глава Ми-
нэкономразвития, добавив при этом, что здесь нужны рас-
четы платежа, а также план реального финансового оздо-
ровления «Почты России».

В прошлом году «Почта России» впервые за девять лет 
получила убыток 27 млрд рублей. Выручка компании 
уменьшилась на 4% – до 208,4 млрд рублей. Операционные 
расходы выросли на 16 млрд рублей. 

В России действует около 27 
тысяч отделений «Почты Рос-

сии», которые находятся в сельских 
и удаленных населенных пунктах

Кумар ГаУРаВа:

«индия будет  
развивать торговлю 
с Поморьем» 
АрхангельскаяÎобластьÎпланируетÎÎ
развиватьÎсÎиндиейÎпартнерскиеÎсвязиÎÎ
вÎсфереÎторговли

Между Архангельской областью и Индией вы-
строены надежные партнерские отношения в 
таких сферах, как судостроение и высшее об-
разование. 

Теперь стороны намерены активно развивать двусторон-
нюю торговлю. Вопросы взаимного сотрудничества обсу-
дили во время рабочей встречи представители правитель-
ства Архангельской области и генеральный консул Ин-
дии в Санкт-Петербурге Кумар Гаурава.

Как отметил заместитель председателя правительства 
региона Евгений Автушенко, в 2022 году объем внешне-
торгового оборота Архангельской области с Индией уве-
личился на 35 процентов в сравнении с 2021-м, а в первом 
квартале 2023-го по сравнению с аналогичным периодом 
2022 года вырос в два раза. Из Архангельской области в 
Индию традиционно экспортируется продукция лесопро-
мышленных, целлюлозно-бумажных и машиностроитель-
ных предприятий, импортируется в основном продукция 
химической промышленности.

– Предприятия Архангельской области заинтересованы 
в реализации своей продукции в Индию. Уже в этом году 
с 3 по 5 октября запланирован рабочий визит предприни-
мателей Архангельской области в Индию, в ходе которого 
будут представлены продукция металлообработки, про-
дукты питания, а также услуги в сфере информационных 
технологий, – отметил Евгений Автушенко.

Кумар Гаурава подтвердил, что индийская сторона заин-
тересована в наращивании товарооборота, а также выразил 
уверенность, что в рамках встречи предприятия Индии и Ар-
хангельской области найдут немало точек взаимодействия.

Генеральный консул отметил, что намерен оказать со-
действие и в представлении индийских компаний на ар-
хангельском рынке. В частности, речь шла об участии в 
следующем году товаропроизводителей из Индии в Мар-
гаритинской ярмарке, проработают и возможность прове-
дения в Архангельске ярмарок индийских товаров.

Обсудили стороны и вопрос сотрудничества в сфере 
высшего образования.

– Полторы тысячи студентов из Индии учатся в Северном 
государственном медицинском университете – только это 
уже является достаточным поводом для того, чтобы регуляр-
но приезжать в Архангельскую область. О наших студентах 
здесь заботятся, и я признателен университету и правитель-
ству области за такую поддержку, – сказал Кумар Гаурава.

Евгений Автушенко в свою очередь отметил, что коли-
чество индийских студентов в архангельских вузах увели-
чивается с каждом годом.

– В последнее время отмечается рост интереса индийских 
студентов к обучению и в Северном (Арктическом) федераль-
ном университете имени М. В. Ломоносова, – добавил он. – Не 
менее активно продолжает развиваться взаимодействие меж-
ду Архангельской областью и Республикой Индия в сфере су-
достроения и судоремонта. Уверен, что сегодняшняя встреча 
и ваш визит будут способствовать расширению сфер взаимо-
действия Архангельской области и Республики Индия, а так-
же появлению новых направлений сотрудничества.

Одним из таких направлений, по мнению сторон, может 
стать сфера культуры. В частности, речь идет об участи 
творческих коллективов из Индии в культурной програм-
ме ежегодной Маргаритинской ярмарки, также рассма-
тривается возможность организации гастролей Северного 
хора в дружественной стране.

В первом квартале 2023-го по 
сравнению с аналогичным 

периодом 2022 года объем внешне-
торгового оборота архангельской 
области с индией вырос в два раза
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Дмитрий Рожин:

«Цифровизация  
в строительстве – шаг  
в новую реальность»
вÎАрхангельскеÎпрошлаÎстратегическаяÎ
сессияÎ«цифровоеÎстроительство:ÎÎ
созданиеÎцифровойÎвертикалиÎÎ
строительнойÎотрасли»

В рамках сессии выступили ведущие профиль-
ные эксперты – заместитель министра строи-
тельства и ЖКХ РФ Константин Михайлик, со-
ветник главы Минстроя РФ Елена Звонарева, а 
также представители профильных ведомств из 
регионов страны и другие эксперты.

Цифровая трансформация набирает обороты во всех от-
раслях экономики. Строительная сфера не исключение.  
В начале года Минстрой России сообщил, что плановые 
показатели цифровой трансформации строительной от-
расли в 2022 году полностью достигнуты.

Цифровизация стройотрасли подразумевает создание 
единого информационного пространства на всех этапах про-
ектирования, строительства и эксплуатации объектов с це-
лью снижения себестоимости готового продукта и сокраще-
ния сроков его производства. Также проект предполагает 
информационную систему управления строительством, ко-
торая позволяет перевести весь документооборот в юриди-
чески значимый цифровой вид, создавая единое простран-
ство для коммуникации всех участников строительства.

– Мы живем в новое время, в новой реальности, где 
все работает по-новому, – сказал в приветственном сло-
ве заместитель министра строительства и ЖКХ РФ  
Константин Михайлик. – Я благодарен Архангельской 
области за ту колоссальную работу, которую они как пи-
лотный регион проделали в решении вопросов цифровиза-
ции строительной отрасли, выстраивании цифровой вер-
тикали. Без непосредственной включенности регионов пе-
рейти на новый формат работы будет сложно.

Архангельская область – один из пилотных регионов, вы-
бранных для внедрения цифрового моделирования на уров-
не Минстроя России. В Поморье разработаны методические 
рекомендации, которыми регион готов делиться с теми, кто 
находится только в самом начале цифрового пути.

Создание цифровой вертикали в строительной отрасли 
позволит решить целый спектр задач: автоматизация и 
ускорение процессов, оптимизация затрат, минимизация 
ошибочных решений.

– С января 2024 года строительная отрасль полностью 
переводит документооборот в цифровую плоскость. Всем 
участникам процесса необходимо уже сейчас перенастра-
ивать свою работу, – подчеркнул в своем выступлении за-
меститель председателя правительства Архангельской 
области Дмитрий Рожин. – Цифровизация – это не толь-
ко отказ от бумажного документооборота – это большая 
интересная работа, которая направлена на повышение ка-
чества подготовки документов, их централизацию.

Деловая программа сессии состояла из тематических 
блоков: технология информационного моделирования, го-
сударственная экспертиза, государственный строитель-
ный надзор, информационная система управления проек-
тами, государственная информационная система обеспе-
чения градостроительной деятельности.

По словам министра строительства и архитектуры Ар-
хангельской области Владимира Полежаева, цифрови-
зация строительной отрасли – серьезный шаг.

– Несмотря на то что регион уже достиг определенных 
достижений в этом направлении, и это не раз отметили 
эксперты федерального уровня, нам предстоит еще мно-
го работы. Главное, что есть понимание, к чему мы идем и 
в чем плюсы перехода строительной отрасли в цифровой 
формат, – отметил глава ведомства.

архангельская область – один 
из пилотных регионов, выбран-

ных для внедрения цифрового моде-
лирования на уровне Минстроя России

В акции участвовали 
детская библиотека  
№ 9 и библиотека  
№ 17 имени Н. М. Руб-
цова города Архан-
гельска. Мероприятия 
проходили в рамках 
проекта «Волонте-
ры чтения» с 22 по 28 
сентября. 

Формат встреч – чтение лю-
бимых книг представите-
лями молодежи, причем 
не только в библиотеках, 
а в школах, детских садах, 
культурных центрах.

Цель проекта – популя-
ризация чтения среди де-
тей и подростков, повыше-
ние уровня читательской 
активности, продвижение 
образцов детской литера-
туры, привлечение в би-
блиотеки молодых писате-
лей, поэтов, актеров, уче-
ных и других известных 
молодых людей города Ар-
хангельска.

В этом году тема проек-
та – «Любимая книга моего 
детства».

Акция стартовала со 
встречи, героем которой 
стал Марк Чистяков, 
учащийся 10 класса сред-
ней школы № 95, победи-
тель областных и город-
ских конкурсов чтецов. Он 
прочитал сказку «Змей Го-

рыныч Поляков» Елены  
Казакевич и рассказал де-
тям, почему она ему нра-
вится. 

Илья Заборский, моло-
дой поэт, студент Высшей 
школы педагогики, психо-
логии и физической куль-
туры САФУ имени М. В. 
Ломоносова, свое выступ- 
ление построил на стихах 
Сергея Михалкова и про-
изведениях собственно-
го сочинения – «Брестская 
крепость» и «Поэма о поис-
ке вдохновения».

Талантливые поэты, чле-
ны студии молодых литера-
торов «Абрамовский боль-
шак» регионального от-
деления Союза писателей 
России Денис Дьячков  
и Анна Коновалова прочи-
тали свои любимые сказки.

Молодые студенты, пи-
сатели, поэты, креативная 
и инициативная молодежь 
рассказывали о себе, своем 
творчестве и достижени-
ях, читали отрывки из сво-
их любимых детских и под-
ростковых книг.

Одно из мероприятий ак-
ции в библиотеке имени  
Н. М. Рубцова посвятили 
замечательному писате-
лю Аркадию Гайдару. Ру-
ководитель отряда волон-
теров из КЦ «Луч» Юлия 
Тюкина рассказала о сво-
ей любимой книге детства 
«Тимур и его команда» и 
прочитала школьникам 
отрывки из этой повести. 
Знакомя с книгой Гайдара,  
Юлия Сергеевна рассказа-
ла ребятам о далеком для 
нас времени, о том, чем 
жили люди: той доброте, 
справедливости, верности 
и взаимопониманию, кото-
рые описывает автор.

Любимая книга 
моего детства
окружнаяÎнеделяÎчтенияÎ«МолодежьÎчитаетÎдетям»ÎÎ
состояласьÎвÎМайскойÎгорке

Цель про-
екта – по-

пуляризация 
чтения среди 
детей и подрост-
ков, повышение 
уровня чита-
тельской актив-
ности
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дела и люди

Гранты  
для молодых
В Архангельской области 
была организована подго-
товка ко второму сезону кон-
курса «Росмолодежь. Гран-
ты».

Максимальный размер гранта – до 
1 млн рублей. В конкурсе смогли 
принять участие россияне в возрас-
те от 14 до 35 лет включительно.

В областном Молодежном цен-
тре молодые предприниматели, 
студенты и школьники Архангель-
ска прошли школу социального 
проектирования. Кураторы расска-
зали им, как обозначать проблема-
тику и цель проекта, выбирать це-
левую аудиторию, определять за-
дачи, готовить календарный план 
и смету.

– Очень часто у молодых людей 
есть хорошая идея, но они не зна-
ют, где взять деньги на ее реали-
зацию. Вместе с тем сегодня име-
ется множество инструментов для 
поддержки молодежных инициа-
тив. Один из них – «Росмолодежь. 
«Гранты». Мы же готовим ребят к 
этому конкурсу, – рассказала ди-
ректор областного Молодежного 
центра, член Общественной пала-
ты Архангельской области Кира 
Рыженкова. 

Она отметила, что пройти обуче-
ние социальному проектированию 
и привлечь грантовые средства на 
развитие своих территорий могут 
ребята из всех муниципалитетов 
региона.

– Тем, кто не может приехать 
на занятия в Архангельск, пред-
лагаем подключиться к ним дис-
танционно. Кроме того, в област-
ном Молодежном центре в неболь-
ших группах ребята обсуждают 
свои идеи, продумывают уже го-
товые проекты, а наши курато-
ры им помогают, – пояснила Кира  
Рыженкова.

Проект реализуется в рамках го-
сударственной программы «Моло-
дежь Поморья».

Тем, для кого 
очень важна  
поддержка
Для семей участников СВО 
при поддержке Губернатор-
ского центра «Вместе мы 
сильнее» прошел психоло-
гический тренинг.

Мероприятие организовал благо-
творительный фонд «Победа за 
нами». Для детей и взрослых была 
организована раздельная програм-
ма – пока родители общались с пси-
хологом, ребята играли, снимали 
мультфильм и гуляли.

– Выездной тренинг «Помогая 
себе, помогай и другим» – это рабо-
та психолога с семьями военнослу-
жащих – с женами, родителями, не-
посредственно с самими участни-
ками специальной военной опера-
ции и их детьми. 

Для ребят мы организовали ани-
мационную программу, а взрослые 
в это время имели возможность по-
общаться с психологом. 

Мы планируем в ближайшем бу-
дущем еще целый ряд мероприя-
тий – как выездных, так и на базе 
нашего центра. Семьи с удоволь-
ствием приходят на наши тренин-
ги. Здесь они получают очень нуж-
ную, полезную информацию и от 
психолога, и в общении друг с дру-
гом, – рассказала руководитель 
проекта центра помощи участни-
кам СВО и их семьям «Победа за 
нами» Татьяна Шевчук.

Напомним, фонд «Победа за 
нами» для оказания помощи 
землякам, участвующим в СВО,  
создан после встречи с бойцами Ар-
хангельского батальона 200-й мо-
тострелковой бригады Северного 
флота в июле 2022 года.

Волонтеры фонда занимают-
ся сбором дополнительной помо-
щи военнослужащим, в том числе 
одежды, продуктов питания, ме-
дикаментов, предметов первой не-
обходимости, проводят различные 
акции в поддержку военнослужа-
щих и членов их семей. 

Поморье –  
участник проекта 
«Футбол в школе» 
С началом нового учебного 
года стартовал третий сезон 
проекта «Футбол в школе» 
Российского футбольного 
союза.

Благодаря проекту у ребят появля-
ется отличная возможность приоб-
щиться к футболу на уроках физ-
культуры и в секциях, участвовать в 
регулярных турнирах и фестивалях. 

В масштабах страны проект бу-
дет воплощаться в жизнь в 4150 
школах. К 2030 году число школь-
ников, участвующих в нем, превы-
сит два миллиона.

Каждой школе-участнице Рос-
сийский футбольный союз передает 
спортивный инвентарь, а педагоги 
на обучающих семинарах не только 
получают теоретическую информа-
цию по построению урока физкуль-
туры на основе модуля «Футбол», но 
и применяют знания на практике.

Архангельская область – в числе 
регионов – участников всероссий-
ского проекта.

– В прошлом году во всероссий-
ском проекте «Футбол в школе» 
участвовали 40 учебных заведений 
Поморья. В этом году к проекту до-
бавились 24 школы Архангельской 
области, а еще три в рамках кура-
торства – в НАО. Проект очень ин-
тересный. Благодаря ему школа 
становится центром футбольной 
жизни, – рассказал региональный 
куратор проекта «Футбол в школе» 
Василий Чесноков.

Участники команды проекта 
«Футбол в школе» рассказали педа-
гогам физической культуры о реа-
лизации проекта, описали особенно-
сти проведения футбольных уроков.

В День знаний на стадионе 
«Труд» в Архангельске амбассадо-
ры Российского футбольного сою-
за известные футболисты, чемпи-
оны России, легенды «Локомоти-
ва» Руслан Пименов и Дмитрий  
Сенников провели для юных  
спортсменов мастер-класс. 

Архангелогородец 
передал личный 
автомобиль  
в зону СВО
Валерий Колодкин при-
нял решение передать свой 
Mitsubishi Pajero и обатил-
ся в Губернаторский центр 
«Вместе мы сильнее».

– Жена услышала по телевизо-
ру, что кто-то передал свой авто-
мобиль на нужды специальной во-
енной операции, и предложила от-
дать нашу машину. Я согласился. 
Она стояла у меня лет семь, а ку-
пил я ее в 2001 году, когда сын вер-
нулся после участия в Чеченской 
кампании. Сама же машина – 1992 
года выпуска, – рассказывает ар-
хангелогородец.

По его словам, машина практиче-
ски восемь лет простояла без дела, 
но когда сотрудники Губернатор-
ского центра установили в нее но-
вый аккумулятор, сразу же завелась. 

– Если эта машина кому-то жизнь 
спасет, может, кого-то выручит, по-
может кому-то, я буду очень рад, – 
сказал Валерий Колодкин.

Отметим, что в начале сентября 
из Архангельской области в зону 
проведения специальной военной 
операции отправлены десять ма-
шин с гуманитарным грузом, со-
бранным Губернаторским центром 
«Вместе мы сильнее» совместно с об-
щественниками и неравнодушными 
северянами.

Автомобили для архангель-
ских бойцов переданы от жителей 
столицы Поморья, фонда «СВОи 
люди», северодвинского волонтер-
ского движения «Феникс Север» и 
Архангельской областной клини-
ческой больницы.

Всего северяне отправили де-
сять легковых автомобилей, а так-
же продукты питания, генераторы, 
личные посылки для бойцов. Груз 
направляется в Луганск, Донецк, 
Мелитополь и под Херсон.

За счет пожертвований также 
приобретены инструменты и ре-
монтные принадлежности, запас-
ные части, расходные материалы и 
автомобильные покрышки. 

И душевно,  
и по-хозяйски
Увлечение лоскутным ши-
тьем набирает обороты. Ар-
хангелогородка Галина  
Шарина создает шедевры из 
лоскутков в технике «пиц-
ца».

Лоскутное шитье хочется разгля-
дывать и всматриваться в его де-
тали. Среди рукодельниц это за-
нятие неизменно пользуется попу-
лярностью. Многие таким образом  
создают предметы для домашне-
го интерьера, которые радуют глаз.  
И если когда-то сшивание остатков 
ткани носило больше практиче-
ский характер, то со временем оно 
превратилось в особый вид искус- 
ства.

– Лоскутное шитье – древнее ру-
коделие. Раньше, например, муж-
чинам шили длинные рубахи. Ког-
да верхняя ее часть изнашивалась, 
то из нижней части этой рубахи 
сначала выкраивали одежду детям, 
а из остатков – самых маленьких 
кусочков – собирали, как теперь 
говорят, блоки, то есть полотнища. 
И собирали их по несколько лет.  
А когда собиралось большое по-
лотнище, из него шили одеяло, – 
рассказывает архангелогородка  
Галина Шарина. 

Техник сборки разноцветных ло-
скутов сегодня существует великое 
множество. Галина Шарина пред-
почитает технику «пицца».

– Это когда на полотнище выкла-
дываешь небольшие кусочки, за-
крываешь их какой-то прозрачной 
тканью и прострачиваешь. В ре-
зультате получается своеобразная 
абстракция, – делится секретом ру-
кодельница.

Кстати, стиль «пицца» в пэчвор-
ке – так еще называют лоскутное 
шитье – имеет множество поклон-
ников, и все благодаря своей про-
стоте. Новички учатся работать с 
цветом, фантазировать с разнофак-
турными тканями.

В новом учебном году в 
дошкольные учрежде-
ния Архангельска на-
правлено 2560 воспи-
танников в возрасте до 
трех лет, из них 1645 

– с двух месяцев до по-
лутора лет.

В летний период дошколь-
ные учреждения активно го-
товились к встрече с воспи-
танниками: обновляли груп-
повые помещения, закупали 
игрушки для самых малень-
ких, проверяли работоспособ-
ность систем тепло- и водо-
снабжения, так как ясельные 
группы располагаются толь-
ко на первых этажах зданий, 
полы в них подогреваются.

Для того чтобы прогулки 
были безопасными для са-

мых маленьких дошколят, 
на отдельных прогулочных 
участках установлены новые 
декоративные заборчики.

Например, при поддержке 
депутата областного Собра-
ния Александра Фролова  
из регионального бюджета 
были выделены денежные 
средства на установку забор-
чиков длиной 70 метров на 
двух игровых участках тре-
тьего корпуса детского сада 
№ 157 «Сиверко» на проспекте 
Московском, 45, корп. 3.

В этом году установле-
ны ограждения еще на двух 
участках для групп ранне-
го возраста второго корпуса 
«Сиверко» на улице Стрелко-
вой, 22.

Для ясельных групп за-
куплены столики и стуль-
чики, кроватки, раковины 
для умывания, расставлены 

игрушки в соответствии с 
половозрастными особенно-
стями: машинки, пирамид-
ки, неваляшки, забавные ку-
колки, детские игровые на-
боры для самых маленьких.

Здесь дети с помощью вос-
питателей и младших вос-
питателей станут в прямом 
смысле учиться жить: дер-
жать ложку и кружку, ло-
житься в кроватку, засыпать и 
просыпаться самостоятельно, 
умываться, ходить на горшок, 
обращаться с игрушками и об-
щаться со сверстниками.

– Малыши идут в сад с 
огромным желанием, чув-
ствуют атмосферу тепла и 
уюта, а адаптационный пе-
риод будет проходить для 
них гораздо легче! – ком-
ментирует заведующая дет-
садом № 186 «Веснушка»  
Елена Ануфриева.

В детсад –  
с двухмесячного возраста

ПодготовилаÎиринаÎколесНиковА
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На площади Мира у монумента Победы собрались сот-
ни жителей и гостей областной столицы, ветераны фло-
та и участники фестиваля военных духовых оркестров 
«Дирекцион-Норд».

Открыл праздничное мероприятие сводный духовой ор-
кестр. Под марш «Радость Победы» вышли 140 музыкантов. 
В их же исполнении прозвучал Гимн Российской Федерации. 

Российский флот всегда был и остается гарантом процве-
тания и могущества нашего государства.

День
 Победы 

в Архангельске –
 городе 

воинской славы 

Главная особенность торжеств, приуроченных ко Дню  
Победы, – парад различных видов техники времен Второй 
мировой и современных средств подавления противника.

В честь 78-й годовщины Победы в Великой Отечествен-
ной войне торжественным маршем прошли войска Ар-
хангельского территориального гарнизона, представи-
тели министерств, управлений, ведомств и учебных за-
ведений Архангельской области.

Флаг Российской Федерации и легендарное Знамя 
Победы на площадь внесла знаменная группа Глав-
ного управления МЧС России по Архангельской об-
ласти.

Архангелогородцы увидели не только солдат в 
парадных кителях и в форме РККА, но и современ-
ных военнослужащих в боевом снаряжении. Севе-
рянам показали образцы техники, которая прямо 
сейчас выполняет задачи в зоне СВО, военных 
водолазов в полном обмундировании, средства 
РЭБ, вездеходы Минобороны, передовые маши-
ны МЧС.

Творческие коллективы городских культурных 
центров в этот день представили горожанам кон-
цертную программу, лейтмотивом кторой было 
исполнение песен военных лет. 

День ВМФ 
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Длился в течение 10 дней. Фестиваль расширился за счет 
новых направлений и площадок, в его рамках состоялось и 
празднование Дня города и Дня молодежи.

В 3 раза больше гостей – более 107 000 взрослых 
и детей приняли участие в программах фестиваля. 

В 2 раза больше участников – более 1100 спи-
керов, мастеров, дизайнеров, музыкантов, ресторато-
ров.

На 30% больше мероприятий – свыше 590 
мастер-классов, выступлений, лекций, квестов и дру-
гих активностей.

В этом году фестиваль дополнили два новых на-
правления: «Белый июнь. Дети» и «Белый июнь. 
Цифра». А всего было представлено восемь: «Кни-
ги» и «Игра», «Музыка» и «Арт», «Цифра» и «Кино», 
«Дети» и даже «Еда». А вкусив традиционные по-
морские блюда, гости фестиваля еще больше про-
никлись наследием Русского Севера. 

Вдвое выросла территория проведения фестива-
ля. Инфраструктура мероприятия также расшири-
лась: появились новые домики для торговли, ста-
ло больше ярмарочных шатров и дополнительных 
шатровых комплексов. Ни одна из дорожек Пе-
тровского парка не пустовала.

V фестиваль 
новой культуры 

«Белый 
июнь» 

На один день Никольский сквер превратился в парк Пе-
тровской эпохи. Настоящий бал на соломе подготовили спе-
циалисты культурного центра «Соломбала-Арт».

«СоломБал» можно по праву назвать Днем Соломбалы, ко-
торый празднуется в канун дня рождения Архангельска. По 
традиции гостей праздника встречал Петр I с гвардией. Ука-
зал насыпать больше соломы – и танцевать. Действо нача-
лось с вальса, на который артисты пригласили зрителей.

На центральной площадке в Белом сквере состоялся боль-
шой концерт, организованный муниципальным культур-
ным центром «Соломбала-Арт». Кроме этого, прошло много 
мастер-классов и конкурсов. В этом году здесь организова-
ли и настоящий образовательный курс для детей по основам 
столярно-плотницкого мастерства. Участникам объясняли, в 
чем назначение пилы, ножовки, стамески.

«Солом-
Бал»

В 29-м фестивале уличных 
театров приняли участие 25 
творческих коллективов из 
разных уголков страны. Из 
них шесть – архангельские. 
Театры «Импресарио», «Нос», 
«Аспект», «Ларамбла», «10TH 
AVENUE», артист Андрей  
Кислицин и другие радовали, 
удивляли и вдохновляли архан-
гельского зрителя.

А открылся фестиваль улич-
ных театров на набережной Се-
верной Двины, где выступил 
первый профессиональный ор-
кестр волынок и барабанов в 
России – Оркестр волынщиков 
Москвы. 

Классика, рок, диско – кол-
лектив из одиннадцати музы-
кантов представил разнообраз-
ную программу из популярных композиций. Апофеозом вы-
ступления стала песня «И вновь продолжается бой…» – ее ар-
хангелогородцы подпевали хором.

Фестиваль длился в течение пяти дней. Финальный аккорд 
– в День города – танцевальный спектакль «Евангелие от  
Иеронима» от коллектива DEREVO laboratorium  
Антона Адасинского. Артисты коллектива DEREVO 
laboratorium прямо на пляже у ГИМС вместе с 
горожанами создавали новую реальность. 
«Евангелие от Иеронима» – эпатажный 
танцевальный спектакль по мотивам 
картин Босха.

В 1992 году Международный фе-
стиваль уличных театров вклю-
чили в программу ЮНЕСКО 
«Всемирное десятилетие 
развития культуры». 
Ежегодно зрителями 
фестиваля становят-
ся более 20 тысяч 
человек. 

Фестиваль
 уличных 

театров 

Традиционный 
XI фестиваль 

военных духовых 
оркестров

 «Дирекцион-
Норд» 

Более 240 музыкантов из Костромы, 
Архангельска, Мирного 
и Северодвинска выступили 
на архангельских площадках 25 

творческих  
коллективов  
из разных уголков 
страны приняли 
участие в 29-м  
фестивале  
уличных театров
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На Дне города побывало около 80 тысяч горожан и гостей 
столицы Поморья. Центральными площадками празднова-
ния стали Чумбаровка и Красная пристань, на которой про-
шел танцевальный флешмоб.

Пляски под баян, настольные игры, различные мастер-
классы. В День города Чумбаровка превратилась в настоя-
щую ярмарку мастеров. Здесь можно было попробовать себя 
в роли резчика по дереву, поработать на старинной швейной 
машинке или освоить ткацкий станок.

Одной из главных площадок празднования Дня города ста-
ла Красная пристань. Здесь прошел уже шестой ежегодный 
флешмоб «Танцуй, Архангельск». В этом году в нем участво-
вало рекордное количество северян. Под хиты XX века танце-
вали не профессиональные танцоры, а работники медицин-
ских и образовательных учреждений, предприятий и органи-
заций, которые показали слаженные танцевальные номера. 
На финальный танец вышло около тысячи человек. 

В день рождения города на Красной пристани для северян 
выступали различные творческие коллективы. И каждый ар-
хангелогородец желал процветания любимому городу.

Также в подготовке Дня города поучаствовали и город-
ские культурные центры. Каждый «накреативил» по-своему 

– праздник получился незабываемым. А в 2024 году столица 
Поморья отметит юбилей. 

Архангельску 
исполнилось 
439 лет

Сотни любителей высокой музыки 
пришли на Красную пристань послушать 
Архангельский симфонический оркестр 
под руководством дирижера Виктора  
Воробьева.

Оркестр из 40 музыкантов подарил ар-
хангельским слушателям виртуозный 
концерт – большую программу обще-
ственной и зарубежной киномузыки. 

Горожане услышали известные мело-
дии из кинофильмов «Звездные войны», 
«Игра престолов», «Властелин колец», 
«Операция «Ы» и другие приключения 
Шурика», «Берегись автомобиля», «Чело-
век-амфибия», «Осенний марафон», «Ста-
рая, старая сказка», зарубежные хиты 
The Beatles и Queen, трогательную «Се-
ренаду трубадура» Геннадия Гладкова и 
другие композиции.

Сюрпризом к Дню города для при-
сутствующих стало выступление арти-
ста Поморской филармонии, скрипача 
Алексея Ефимовского, который спел 
соло при исполнении оркестром «Богем-
ской рапсодии» Queen.

А второй подарок для горожан – в фи-
нальной части концерта к оркестру при-
соединился Государственный академи-
ческий Северный русский народный хор, 
и все вместе они исполнили гимн Архан-
гельска.

Для того чтобы принять участие в кон-
церте, дирижер Виктор Воробьев специ-
ально прилетел из Санкт-Петербурга. 
Долгое время он был солистом Помор-
ской филармонии и руководил орке-
стром во время праздничных концертов.

– Мой концерт здесь прошел в рамках 
фестиваля «Белый июнь». Архангельск 
– мой родной город, поэтому всегда с 
большой радостью откликаюсь на пред-
ложения поучаствовать в его музыкаль-
ной жизни. Но ностальгировать по нему 
не успеваю, поскольку довольно часто 
бываю здесь. Концерт, считаю, у нас 
получился. Архангелогородцы, думаю, 
довольны нашим выступлением. Еще 
раз поздравляю всех жителей с Днем  
города!

Большой концерт ко Дню города дал на Красной пристани  
Архангельский симфонический оркестр

перемен
2022–2023
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Торжественно открыли со-
вместную выставку Госу-
дарственного архива Ар-
хангельской области и 
Архангельского отделения 
Российского военно-исто-
рического общества «Ар-
хангельск глазами путеше-
ственников и ученых в XVIII 
– начале XX века».

Уличная выставка, подготовлен-
ная к предстоящему в 2024 году 
юбилею областной столицы, раз-
мещена на проспекте Чумбарова-
Лучинского. Здесь представлены 
фрагменты воспоминаний русских 
путешественников и ученых, посе-
тивших наш город в XVIII – начале 
XX века, и фотодокументы из фон-
дов Государственного архива Ар-
хангельской области, позволяю-
щие увидеть Архангельск глазами 
архангелогородцев и гостей города 
XIX – начала ХХ века.

Открыли выставку заместитель 
министра – начальник отдела по де-
лам архивов министерства культу-
ры Архангельской области Игорь 
Репневский, председатель Архан-
гельского отделения Российско-
го военно-исторического общества 
Сергей Ковалев и директор архива 
Елена Попова в присутствии почет-
ных гостей, архивистов и горожан.

Выставка «Архангельск глаза-
ми путешественников и ученых в 
XVIII – начале XX века» подготов-
лена специалистами Государствен-
ного архива Архангельской обла-
сти. Архангельск всегда произво-
дил неизгладимое впечатление 
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на путешественников. Многие от-
мечали его ухоженность, необыч-
ность и чистоту.

Незнакомая речь, часто звучав-
шая на улицах, делала Архангельск 
похожим на иностранный порто-
вый город. Выставка дает краткие, 
но яркие представления о жизни 
первого российского порта. Здесь 
собраны фрагменты опубликован-
ных воспоминаний русских путе-
шественников и ученых, посетив-
ших город, а также фотодокументы 
из фондов Государственного архива 
Архангельской области, позволяю-
щие увидеть красоту Архангельска 
и окунуться в атмосферу тех лет.

– 2024 год – юбилейный для Ар-
хангельска, в преддверии 440-ле-
тия возникла идея рассказать, ка-
ким был Архангельск, как его ви-
дели люди, которые его посещали. 
Это ученые, путешественники, эт-
нографы, госслужащие и обычные 
люди, – отметила директор Госу-
дарственного архива Архангель-
ской области Елена Попова.

По ее словам, открывают экспози-
цию записи известного путешествен-
ника Ивана Ивановича Лепехина  
– русского ученого, академика Им-
ператорской академии наук и худо-
жеств в Санкт-Петербурге. Он посе-
тил Архангельск в 1771 году.

Интересны воспоминания Петра 
Ивановича Челищева – русского 
писателя, этнографа, путешествен-
ника, который запечатлел помор-
ский город в 1791 году. На выстав-
ке представлены заметки об Архан-
гельске Федора Петровича Литке,  
Сергея Васильевича Максимова  
и других. Часть изображений де-
монстрируется впервые.

Экспозиция будет работать на 
проспекте Чумбарова-Лучинского 
до конца октября.


